

## Jean-Baptiste André Godin à Charles Sardou, 2 juillet 1858

Auteur·e : Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

### Les relations du document

#### Collection Correspondant.e.s

[Sardou, Charles](#) est destinataire de cette lettre

[Afficher la visualisation des relations de la notice.](#)

### Informations sur le document source

Cote FG 15 (5)

Collation 2p. (96r, 97v)

Nature du document Copie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservation Bibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

### Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Charles Sardou, 2 juillet 1858, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 14/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/FamiliLettres/items/show/33992>

Copier

# Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

## Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [2 juillet 1858](#)

Lieu de rédaction Guise (Aisne)

Destinataire [Sardou, Charles](#)

Lieu de destination 9, rue du Hasard, Paris

## Description

Résumé Sur le livre *Clef de la vie*. Godin répond à une lettre de Charles Sardou [du 27 juin 1858]. Godin se défend d'avoir voulu se faire le critique du contenu du livre *Clef de la vie* et déclare qu'il voulait seulement obtenir des éclaircissements de la part de Sardou. Godin souhaite poursuivre sa correspondance avec Sardou. Dans le post-scriptum, il demande à Sardou si les nouvelles éditions de la *Clef de la vie* et de la *Petite clef de la vie* ont paru.

Notes Godin fait probablement référence à la lettre que lui adresse Charles Sardou le 27 juin 1858, qui est conservée au Cnam dans la correspondance passive de Jean-Baptiste André Godin (FG 48 (1) a).

## Mots-clés

[Ésotérisme](#), [Livres](#)

Œuvres citées Michel (Louis), Sardou (Charles), Pradel (L.), *Clé de la vie. L'homme, la nature, les mondes, Dieu, anatomie de la vie de l'homme : révélations sur la science de Dieu inspirées à Louis Michel, de Figanières (Var), recueillies et présentées par C. Sardou et L. Pradel*, 2 vol., 2e éd., Paris, chez les auteurs-éditeurs, 1857.

## Informations biographiques sur les correspondant·es et les personnes citées

Nom Sardou, Charles

Genre Homme

Pays d'origine Inconnu

Activité Spiritisme

Biographie Spirite disciple de Louis Michel (1816-1883), Sardou est chargé en 1854 par le voyant Louis Michel (de Figanières) de recueillir ses discours somnambuliques, publiés en 1857 dans l'ouvrage *Clé de la vie*. Charles Sardou réside au 9, rue du Hasard à Paris en 1858.

Notice créée par [Équipe du projet FamiliLettres](#) Notice créée le 29/07/2022

Dernière modification le 07/05/2024



lundi le 2 juillet 1838

96

à Paris - à Léopold

dans ce que j'en avouerai plus parfaitement  
à la fin de ma lettre que je vous écrirai pour vous en-  
seigner l'avis que pourra m'offrir l'abbé à propos  
de faire écrire de vous deux la main, mais en priant  
la chose rétention que dans cette écriture de quelques mots des  
pages de ma lettre je ne puis différer à vous faire  
je dis que vous n'avez aucun faute opinion à moi  
J'ai donc ce que je vous ai écrit de peu trop vaine  
on trop peu explicatif tout cela forme qui ait par vous  
induire en erreur sur mes intentions et mes sentiments  
je ferai à la lecture je veux en effet que vous admettiez  
en dans une telle le peu de critique bien entendu que le  
dise de moitié - a dernier mobile est pourtant le  
soul qui m'incite... mais comme je vous suis marqué  
de ces quelques paroles : alors on pardonneurait d'autant  
plus aux deux un peu de familiarité qui peut être à  
défaut de ma intention. je vous en demande pour  
preuve de leur volonté relire le deux dernières pages de  
ma lettre, où je pensais qu'il n'y a pas n'y a pas  
ma part d'autre intention que de vous demander des  
avis, que de montrer cette manière de voir sur le  
point entre que les hommes peuvent prendre à reproduire  
certaines dans le rôle de la main quelque chose à l'humanité  
en initiant l'opinion que la loi de la vie n'est pas  
un être dont la substance soit accessible au grand  
nombre, j'appelle sur ce point vos observations mais  
laissez à cette pensée de se dérouler pour elle-même la lumière  
mais je ne suis pas de ceux qui croient en être dans  
l'abîme de la magnificence et de l'éclatante; et quand  
je vous dis, je suis perdu. ne croiez plus que je  
veut une révolution arrêtée pour l'instant, c'est seulement  
plus l'inertie et l'irrévolution dans les choses que  
je n'aime. on fait des instruments prodigieux qui sont  
de indignes en sorte presque plus encore que par  
la honte de la loi de la vie et cet état d'esprit doit  
être parfois assez obligé sans ma position

... am les mesures n'ont de notre  
intelligence et le résultat qui apparaît au  
monde montrant le bien et pas chose  
faite à faire où à assurer dans une intérêt  
longue durée ayant pour but l'amélioration de  
la condition humaine n'est-il pas  
bonne chose dans une situation... moyen de  
meilleure utilisation des forces dont on peut disposer  
pour qu'il en soit autrement et on fera...  
compte de ce qui est pour vous à l'état... doute  
de certitude

Je pourrais bien affirmer que le résultat final  
de notre correspondance mais ce qui m'est arrivé  
est que je suis arrivé quelque chose en fin et qu'il  
n'y avait pas cette dernière émission de nous être dans  
la situation que je le plus difficile de voir à  
continuer

Je vous prie d'agréer l'assurance de mes  
sentiment... affection et de mon dévouement

Georges

Si la nouvelle idée de la vie de la vie et de la mort  
et celle de la mort... je vous en demanderai un exemplaire